
ENQUANTO A MEMÓRIA NÃO SE APAGA ...

I

No	  princípio	  foi	  a	  ro,na.	  Escola	  Oficial	  de	  São	  Sebas,ão	  da	  Pedreira,	  Liceu	  Camões	  até	  ao	  5º	  ano, 	  e	  Liceu	  Nacional	  

de	  Oeiras	  no	  6º	  e	  7º.

Da	  Escola	  Primária	  recordo	  ter	   entrado	  apenas	  para	  a	  2ª	  classe,	  por	  uma	  doença	  grave	  me	  ter	   re,do	  em	  casa	  no	  

anterior	  ano	  lec,vo,	  à	  responsabilidade	  escolar	  de	  minha	  Mãe.

Recordo	  também	  os	  colegas, 	  onde	  as	  mais	  diversas	  posses	  se	  misturavam.	  Todos	  chegavam	  pelo	  seu	  pé,	  sem	  que	  

se	  notassem	  diferenças	  no	  ves,r.	  Todos	  saíam	  pelo	  seu	  pé.

Recordo	   o	   professor	   Leão	   que	   usava	   uma	   pedagogia	   singular	   para	   despertar	   os	   menos	   atentos.	   Mudava	   o	  

apagador	  para	  a	  mão	  direita	  e, 	  com	  uma	  pontaria	  afinada	  por	  muitos	  anos	  de	  ensino,	  a,rava-‐o	  rápido	  à	  cabeça	  que	  

divagava	  por	   áreas	  mais	  interessantes	  que	  a	  da	  conversão	  de	  hectolitros	  em	  milímetros	  cúbicos.	  Os	  mais	  atentos	   só	  

,nham	  tempo	  de	  levantar	  os	  tampos	  das	  carteiras	  e	  esconder	  as	  cabeças	  e	  o	  visado, 	  se	  alertado	  a	  tempo	  pelo	  colega	  

do	   lado,	  reagia	  da	  mesma	  forma.	  E	  o	   apagador	  deixava	  mais	  uma	  marca	  na	  já	  esburacada	  parede	  do	   fundo.	  Se	  não	  

reagia	  a	  tempo…	  os	  pais	  ficavam	  a	  saber,	  poupando-‐se	  no	  selo,	  no	  envelope	  e	  na	  carta.

Recordo	  ainda,	  no	  átrio	  do	  1º	  andar,	  sempre	  escuro,	  sem	   janelas,	  chão	  de	  madeira	  que	  rangia,	  vários	  posters	  de	  

propaganda	  do	  Estado	  Novo	  pendurados	  nas	  paredes.	  Um	  deles	  mostrava	  o	  Programa	  Naval	  –	  os	  Avisos	  de	  1ª	  e	  de	  2ª,	  

os	  Destroyers,	  os	  Navios	  Hidrográficos…	  .	  Será	  que	  fui	  o	  único	  que	  reparei?

Do	  Liceu	  recordo	  os	  excelentes	  professores	  desse	  tempo	  e	  a	  boa	  preparação	  com	  que	  todos	  ficávamos	  no	  final. 	  Do	  

“Camões”	   lembro	  a	  	  figura	  austera	  do	  reitor	  Sérvulo	  Correia	  e,	  da	  turma	  B,	  onde	  sempre	  andei	  do	  1º	  ao	  5º,	  os	  nomes	  

do	  Eduardo	  Prado	  Coelho,	  que	  aos	  11	  anos	  já	  escrevia	  como	  um	  mestre, 	  o	  João	  Lobo	  Antunes,	  óp,mo	  aluno,	  e	  o	  Artur	  

Maurício,	   que	   se	   dis,nguia	   pelo	   seu	   ac,vismo	   polí,co,	   e	   que	   vim	   a	   reencontrar	   como	   Presidente	   do	   Tribunal	  

Cons,tucional.

As	  grandes	  diversões	  desse	  tempo	  eram	  o	  berlinde	  nos	  passeios	  do	  meio	  das	  avenidas	  circundantes	  (eram	  de	  terra	  

ba,da	  e	  não	  faziam	  de	  parque	  de	  estacionamento)	  e	  ir	  até	  ao	  “Filipa”	  ver	  a	  saída	  das	  miúdas.	  

De	  “Oeiras”,	  recordo	  o	  João	  de	  Deus	  Pinheiro,	  aluno	  brilhante,	  e	  a	  abertura	  de	  horizontes	  proporcionada	  por	   um	  

liceu	   jovem	  e	  misto, 	  com	  professores	   também	   jovens.	  E,	  pasme-‐se,	  uma	  pista	  de	  100m	   e	  uma	  caixa	  de	   areia,	  que	  

permi,a	  treinar	  os	  saltos	  em	  altura	  e	  em	  comprimento,	  onde	  apenas	  apareciam	  para	  pra,car	  dois	  ou	  três	  jovens	  com	  

a	  intenção	  de	  se	  candidar	  às	  Escolas	  Militares.

II

-‐	  Como	  está,	  Senhor	  Abreu?	  As	  minhas	  recomendações	  à	  Senhora	  sua	  esposa.

O	  Sr.	  Abreu,	  meu	  Pai,	  e	  a	  Srª	  Dª	  Maria	  Leonor, 	  minha	  Mãe	  (dona	  de	  sua	  casa	  como	  então	  se	  dizia),	  deram-‐me	  tudo	  

o	  que	  estava	  ao	  seu	  alcance	  –	  amor,	  princípios,	  exemplo,	  educação...	  .	  Recordá-‐los-‐ei	  toda	  a	  vida.



Meu	   Pai	   chegou	   a	   cursar	   Medicina,	  mas	   a	   morte	   de	   meu	   Avô	   obrigou-‐o	   a	   largar	   o	   curso	   e	   cedo	   começar	   a	  

trabalhar.	  Foi	  toda	  a	  vida	  um	  respeitado	  cidadão	  da	  classe	  média,	  funcionário	  da	  Caixa	  Geral	  de	  Depósitos,	  ostentando	  

com	  orgulho	  na	  lapela	  do	  casaco	  (não	  me	  lembro	  	  de	  o	  ver	  sem	  casaco	  e	  gravata)	  o	  emblema	  de	  ouro	  da	  ins,tuição.

Fez	  o	   serviço	  militar	   no	  Exército,	  em	  Infantaria.	  Falava	  desses	  tempos	  com	  gosto.	  Iden,ficava-‐se	  bem	  com	  a	  vida	  

da	  Ins,tuição	  Militar	   –	  ordem,	  respeito,	  rigor,	  é,ca,	  tudo	  ba,a	  certo	   com	  a	  sua	  personalidade.	  A	  guerra	  apanhou-‐o	  e	  

foi	  mobilizado	  para	  os	  Açores	  –	  Faial, 	  no	   centro	  da	  Batalha	  do	   Atlân,co,	  certamente	  tema	  central	   na	  vida	  da	  Horta.	  

Deu-‐me	  a	  ler	  muitos	  livros	  editados	  pela	  propaganda	  alemã,	  em	  que	  os	  grandes	  heróis	  eram	  os	  submarinos	  e	  os	  seus	  

homens.	  Será	  que	  isto	  influenciou	  a	  minha	  ida	  para	  a	  Marinha?	  Certamente	  que	  sim.	  

Até	  porque	  recordo	   quando	   me	  dizia:	  -‐	   se	   queres	  seguir	   a	  carreira	  militar	   (sem	  o	  dizer,	  no	  fundo	   era	  o	   que	   ele	  

desejava), 	  então	   concorre	   à	  Marinha.	  Não	  sabia	  explicar	   porquê, 	  mas	   percebia-‐se	  que	  havia	   algo	   de	   diferente	  que	  

respeitava,	  que	  o	  atraía,	  a	  ponto	  de	  fazer	  essa	  recomendação.	  E	  acertou.	  Como	  acertam	  todos	  os	  Pais.

Mas	  acrescentava:	  -‐	  Olha	  que	  é	  muito	  diocil	  entrar	  na	  Escola	  Naval.	  Se	  falhares,	  não	  me	  importo	  que	  concorras	  de	  

novo	  para	  o	   ano,	  mas	  não	  te	  quero	   um	  ano	  à	  boa	  vida.	  Concorre	  pois	  este	  ano	  a	  outro	  curso	  à	  tua	  escolha. 	  Quando	  

iniciei	  as	  provas	  à	  Escola	  Naval	  já	  ,nha	  garan,da	  a	  entrada	  no	  “Técnico”.	  

III

A	  carreira	  do	  NT-‐16	  é	  conhecida	  de	  alguns,	  pelo	  menos	  na	  sua	  parte	  final.	  Tive	  sorte	  e	  não	  me	  recordo	  de	  qualquer	  

função	  que	   tenha	  desempenhado	   sem	  alegria.	  Meu	   Pai	   ainda	  me	  chegou	   a	  ver	   com	   os	   galões	   de	   “mar-‐e-‐guerra”.	  

Minha	  Mãe,	  acompanhou	  toda	  a	  minha	  vida	  de	  Marinha	  e, 	  cada	  vez	  que	  era	  promovido	  ou	  ia	  para	  fora,	  adivinhando	  

novos	  problemas	  e	  responsabilidades	  maiores,	  fazia	  a	  sacramental	  pergunta:	  -‐	  mas	  ,nhas	  mesmo	  que	  aceitar?	  

Durante	   44	   anos	   de	   vida	   ac,va,	   cruzei-‐me	   com	   inúmeros	   camaradas	   do	   NT.	   De	   todos	   guardo	   as	   melhores	  

recordações,	  amizade,	  lisura	  de	  procedimentos	  e	  total	  apoio.	  Tentei	  sempre	  proceder	   do	  mesmo	  modo	  e	  	  espero	  ter	  

conseguido.	  Guardo	  também	  inúmeras	  histórias	  que	  ficarão	  para	  outra	  altura.

IV

Passaram	  6	  anos	  desde	  que	  deixei	  funções.	  O	  tempo	  voa.	  Por	  vezes	  interrogo-‐me	  como	  dantes	  ,nha	  tempo	  para	  

tratar	  dos	  meus	  assuntos	  e	  dos	  da	  família.	  Possivelmente	  não	  ,nha.	  É	  que	  nestes	  úl,mos	  anos	  nunca	  sen,	  o	  “drama”	  

de	  não	  saber	  o	  que	  fazer	  ou	  o	  vazio	  de	  ter	  demasiado	  tempo	  livre.

Entre	  a	  preparação	  de	  palestras	  para	  que	  vou	  sendo	  convidado,	  as	  idas	  regulares	  à	  Academia	  de	  Marinha,	  o	  prazer	  

dos	  hobbies	  man,dos	  ao	  longo	  dos	  anos	  ou	  agora	  renascidos,	  as	  idas	  a	  Trás-‐os-‐Montes	  ou	  ao	  estrangeiro,	  uma	  maior	  

e	  bem	  merecida	  disponibilidade	  para	  a	  Laura	  (que	  sempre	  me	  acompanhou	  em	  toda	  a	  vida	  de	  Marinha),	  o	  apoio	  aos	  

netos	  que	  são	  uma	  alegria	  sem	  dimensão,	  e	  o	  convívio	  com	  os	  amigos…	  o	  tempo	  esvai-‐se.

Mas	   há	   dois	   anos	   surgiu	   mais	   uma	   ocupação	   temporária, 	  por	   desafio	   do	   Jorge	   Pinho	   d’Almeida	   –	   preparar	   as	  

Comemorações	  dos	  50	  anos	  da	  entrada	  para	  a	  Escola	  Naval	  do	  curso	  “Nuno	  Tristão”.	  Fica	  aqui	  o	  meu	  agradecimento	  

pela	  escolha	  que	  me	  permi,u	  um	  renovado	  contacto	  com	  os	  camaradas	  que	  cons,tuíram	  a	  Comissão.



Nesta	  fase	  da	  vida	  em	  que	  há	  mais	  tempo	  para	  pensar	  e	  reflec,r,	  todos	  os	  encontros	  são	  benvindos	  e	  aprende-‐se	  

sempre, 	  principalmente	  se	  se	  souber	  ouvir.	  Os	  tempos	  de	  mudança	  acelerada	  que	  vivemos,	  na	  Europa	  e	  no	  Mundo, 	  e	  

o	   largo	   período	   de	   ajustamento	   à	   realidade	   por	   que	   Portugal	   irá	   passar,	   só	   por	   si	   são	   mais	   que	   suficientes	   para	  

alimentar	  horas	  de	  debate	  e	  de	  (im)prováveis	   cenários. 	  Debates, 	  por	  vezes	  vivos,	  com	  posições	  mesmo	  extremadas,	  

sempre	  com	  aquelas	  certezas	  cada	  vez	  mais	  convictas,	  que	  nem	  a	  idade	  conseguiu	  amaciar.

Mas	  quando	  o	  grupo	  de	  pensadores	  é	  de	  camaradas	  de	  armas,	  não	  raro	  a	  conversa	  termina	  com	  o	  desabafo:	  “se	  o	  

País	  es,vesse	  como	  a	  Marinha	  …”.

VIVA	  	  A	  	  MARINHA!

Francisco	  Vidal	  Abreu


